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保持原样是否安全 会否引发地质灾害

盗采沙土成大坑 藏在山脚30年

子牙河南路一半柏油一半土

10余年临时路“临时”到哪天

废品回收占道经营

多部门联手治理 违规人承诺整改

上津云客户端

看往期电子报

追问：大坑是否会引发地质灾害

回答：不会，但会引发坍塌等地质现象

小区门前路不平 居民难行

占用小区车位 居民不干

交通指示牌脱色破损
市交管局河北支队：维修

■ 本报记者 韩爱青 赵煜 文/摄

因盗采沙土形成的大坑藏在山脚下
30多年，不增不减，不填不埋，一直“保持
原样”。最近村民发现，有人频繁用大型
车辆来此运沙土，难道又有人在盗采？

村民：

山脚大坑频繁出入大车

村民怀疑又有盗采发生

蓟州区邦均镇夏各庄村村民张先生
说，他们村紧挨着一座山，山脚下有一个
存在多年的大坑，“最近我发现，频繁有车
辆开过来取沙土，每次取好多。我感觉坑
口面积越来越大，是不是又有人盗采沙
土？”夏季山体易发生滑坡、山路坍塌，大
坑的存在带来不少安全方面的隐患。这
么大的坑，万一有人不注意掉进去，后果
难料。

对于夏各庄村的村民来说，这个大坑
已经伴随他们30多年。一位约40岁的村
民告诉记者，他小时候就有这个大坑，当
时家里大人还特别提醒不要去坑周围玩，
担心会掉进坑里。“坑太大了，如果掉进去
伤筋动骨免不了。最关键的是，呼救也不
一定有人能听到。”小时候担心掉坑里去，
长大以后却担心大坑会不会引发山体滑
坡，“尤其是夏季大雨时，万一发生山体滑
坡，人们的生活会受到影响，因为有村民
的耕地就在山上。”

11月4日，记者来到了张先生所反映
的大坑附近，位于夏各庄村和水泉村交界
处。在山下，因为有围栏遮挡，无法看到
大坑全貌。汽车沿着山路一直往上开，行
至半山腰朝下一看，大坑还真“壮观”。坑
口面积非常大，粗略估计有一个足球场大
小，深度也有近3米。坑内明显有机械挖
掘的痕迹，比较平整。

狭窄的山路就在大坑上方，仅能容纳
一辆车单向行驶。道路有小面积坍塌，部
分碎石从山上掉落。路边安装有绿色的安
全护栏，但有两三处倒塌。如果没有护栏
保护，车辆和行人稍有不慎，会直接滑落到
山下大坑所在的位置。

调查：

大坑为历史遗留问题

缺失的沙土上万立方米

对这个情况，邦均镇政府相关负责人
表示，他是2021年来到镇政府工作的，在
他上任时，大坑就存在。经过调查，大坑形
成有三四十年了，为历史遗留问题。多年
前，人们的法治观念淡薄，村民盖房子缺
土，就来这里取土；还有一些人牟取非法利
益，盗取沙土卖钱。久而久之，这里就形成
一个大坑，缺失的沙土大约有上万立方
米。因为坑太大，缺的沙土太多，没有办法
回填，而如果填埋其他物品，如建筑垃圾、
生活垃圾等，又会造成土壤污染，因此一直
保持原样，未进行处理。

最近有车辆频繁运土，其实是附近一
家单位在施工平整路面时产生了一些土，
经过镇村同意，暂时存放在大坑内，后续建
设时有需要，再来运走。相当于将大坑当
作一个临时存放地，并不存在盗采沙土的
情况。大坑坑口面积和深度没有扩大，大
坑原来是什么样子，现在还是什么样子。
接到村民反映的情况后，天津市规划和自
然资源局蓟州分局的工作人员也到场调
查，大坑与原来卫星图像相比没有变化，保
持原样。

对于大坑附近山路坍塌和护栏缺失的
情况，该负责人表示，大坑并不是路面发生
坍塌的直接原因。坍塌主要是夏季多雨，
雨水冲刷造成的，护栏也因此倒塌。护栏
是该镇为森林防火设置的，下一步将尽快
排查维修，补齐并加固护栏。山路也将进
行维修，确保行人和车辆安全。另外，针对
大坑周边的安全问题，夏各庄村已经在四
周设立了围挡，安装铁门并上锁，钥匙由村
委会保管，有需要时才能将门打开。

有关专家认为，盗采沙土影响土地的正
常使用，可能导致土地资源浪费，取走的土
壤无法得到有效利用，还可能对生态环境造
成破坏。也因此，我国法律法规禁止盗采沙
土的行为。记者了解到，目前在法律界，对
于盗采沙土存在两方面的声音：一是认为所
有土都属于矿产资源，非法取土属于非法采
矿行为。二是认为普通土不属于矿产资源，
按非法取土处理。无论怎样，擅自取土都是
不被允许的，需获得管理部门许可。

市规划资源局蓟州分局的工作人员表
示，他们几次去现场勘察，大坑内被挖走的
主要是沙土，其中的沙子比较细，用途不大，
而土可以用来盖房子、修路等。大坑安全与
否，则看其是否有引发地质灾害的风险，这
需要该局专业部门进一步调查。何为地质

灾害？指在自然或者人为因素的作用下形
成的，对人类生命财产、环境造成破坏和损
失的地质作用（现象），如崩塌、滑坡、泥石
流、地裂缝、地面沉降、地面塌陷等。如果没
有这类风险，一般就是保持原样。记者追
问：“大坑存在多年，之前没有作过这类调查
吗？”该名工作人员回答没有，山区会产生地
质灾害风险，大坑所在位置属于平原地区，
是否存在相关风险需要现场调查。
截至记者发稿时，市规划资源局蓟州分

局打来电话告知，经现场勘查，大坑不会引
发地质灾害，因为其周边没有特定人或物，
但会引发地质现象，如坑周围发生的坍塌。
目前暂不作处理，等复垦时再作具体规划。
针对大坑周围存在的，例如有人员掉落等安
全隐患，已经要求属地政府采取措施防范。

■ 本报记者 赵煜

市民王先生近日向本报热线23602777
反映，他住在嘉陵南里1号楼，在嘉陵道
与南江路交口处，一家废品回收站将收来
的物品放置在路边，常年占道经营，又脏
又乱，严重影响市容，希望有关部门重视
一下。

记者现场看到，该商户门前堆积了各

类废旧物资，种类繁多，路面显得杂乱无
章。路边一辆黄色铲车正将收集来的物品
装卸到货车上，不断发出叮叮当当的声音，
十分刺耳。由于货车正停在转弯处，使本就
不宽的道路更加狭窄，路过的市民纷纷躲避
绕行。

王先生告诉记者，“我每天上下班都要
经过这里，看到这么多废品堆在路上，真的
很堵心。”附近居民刘先生说，“有时候堆积
物过多，开车根本过不去，只能绕道走。”

占路经营行为谁来管？记者来到了南开
区嘉陵道街办事处，工作人员表示，对于该资
源回收商户存在占路经营、车辆停放、异味、

噪音等一系列问题，街办事处曾多次派工作
人员去现场处理，也对其占路经营行为进行
过处罚。该商户将大量废品存放在货车上，
现场环境仍十分脏乱，且由于数辆货车长期
停放，严重影响该区域路况。但涉及车辆、证
照、噪音等问题，不在街道职权范围，处理存
在一定困难。为此，街办事处召开协调会议，
联合南开区市场监督管理局、公安南开分局
等10个部门，针对该点位证照、消防安全、危
险化学品存放等进行查验，并对噪声进行取
证，处理违规停放的货车。现场责令其立即
整改，相对人已承诺自行整改。后续将加强
对该点位巡视，努力解决群众反映的问题。

■ 本报记者 黄萱 文/摄

近日，多位市民向本报热线23602777
反映，子牙河南路坑洼不平影响出行。记
者调查发现，这是一条临时道路，而且临
时的期限有点长，至少10年时间。

子牙河南路是一条并不宽的道路，因
途径外环西路、红桥区人民法院、天津西
站以及诸多小区，车流人流都很多。然
而，走过这条路的人都说，这条路很不好
走。用市民王先生的话说，“天河桥下的
子牙河南路实在不像一条符合通车条件
的路。”为什么说它不符合通车条件呢？
因为一半柏油路一半土路，相互连接处高
低不平，整条路大坑小坑不断，经常有车
辆在此路托底。道路周边环境也是不忍
直视，杂草丛生，甚至有些地方的草达到
一人多高。吴先生还说，从红桥区人民法
院门口至天津西站这段子牙河南路同样
坑坑洼洼，每年雨季都会积水，路人只能
涉水出行。

10月25日，记者来到天河桥附近，天
河桥西青区一侧有两条路，一条平整宽
敞，且施划了道路标线，但因为是断头路，
无法通行。另外一条就是市民口中坑坑
洼洼的子牙河南路。从桥上看，子牙河南
路被杂草包围着，虽有柏油路面，但周围
是不平坦的土坡。记者在桥上观察了一
会儿，在这条路上行驶的机动车和非机动
车不少，过往居民说，这是出入怡和新村、
幸福东里等小区的必经之路。而后，记者
顺着子牙河南路往天津西站方向前行，这
一段路，道路狭窄，大坑小坑不断，往来的

车辆需要躲避对向来车和非机动车、行
人，还要躲避路面的坑洼。

天河桥下的道路隶属于西青区西营
门街道办事处，相关工作人员回复记者，
施划道路标线的断头路属于街道养管范
围，子牙河南路并不是，“子牙河南路应该
正在施工。”于是记者联系到天河桥下子
牙河南路的施工方天津城投集团，相关工
作人员介绍，由于周边拆迁工作暂缓，道
路维修搁置了。

另一段子牙河南路的养管单位是红
桥区城管委，相关工作人员证实子牙河
南路是一条长达10余年的临时路。因为
该路周边的规划没有定下来，养管单位
也只能对该路进行日常养护，“因为不是
正式道路，也没有排水管网，因此下雨天

积水是常事。被雨水浸泡加上车辆碾
轧，道路年年坑洼年年修，只能勉强保障
市民的出行。”

红桥区住建委表示，此前曾多次向市
管部门申请对子牙河南路进行拓宽提升改
造，2019年，天河桥到红旗北路一段道路
及配套管线工程批复立项，2020年取得初
步设计批复，规划为城市干路，全长1921
米，资金来源为市财政资金，该资金不包括
拆迁征地费用。因为道路规划红线内涉及
集体土地征转、房屋拆迁等问题，导致项目
目前处于缓建状态。

一条临时路，10年没变成正式道路，
居民还要等多久？红桥区住建部门表示，
他们会积极对接市、区财政部门，适时推进
相关工作，具体时间，不好说。

■ 本报记者 房志勇

日前，本报热线23602777接连接到家住南开区金庄公寓
和招商钻石山的居民反映，小区门口600多米长的路，名叫比
邻道，足足有十几个坑，让周边居民出行分外困难。
“您看看，这条小路不长，但它是我们金庄公寓周边几个

小区居民出行的唯一通道，几百户人，人进车出的，太难走
了。通行难不说，最主要的是危险，骑车人的车筐里通常会放
书包或者早点，经常被颠出车筐满地乱滚。”家住金庄公寓的
陈女士告诉记者，夏天几次降雨，让这条本就破旧不堪的道路
更是伤痕累累。

记者现场调查发现，比邻道连接红旗南路与卫津路两条
主干道，周边有多个居民小区，住户多且密集。由于道路两侧
有单位正在改造，经常有大型车辆从该道路通过，让本已破损
的道路愈加难行。

记者随后将该道路情况反映给南开区相关部门，接到反映
后，该区城管委工作人员来到现场确定路权归属，着手制定维
修方案。“这条路刚刚移交不久，我们尽快将被轧坏的道路铺
平，确保居民出行安全。”截至发稿前，比邻道已经被重新填平。

■ 本报记者 高立红

小区紧邻便民早市，吃早点购物是很方便，可也给小区居
民带来不便。

滨海新区新河街桂江里居民反映，小区内被停了不少外
车，车主多是在早市做生意的、前来购物的。门前闸机长期处
于开启状态，外车随便进，导致小区居民停车难，而且通行秩
序混乱。早晚高峰，进小区的车与出小区的车“顶牛”情况时
有发生，连带着门前的广州道也常堵车。

记者近日早7时许赶到该小区。小区旁的桂江里便民早
市人山人海，小区内的道路边停满了车，而且停车秩序不是很
好，有的甚至斜停在小区道路上。该小区内道路不宽，加之两
侧停满了车，中间仅能容一辆车通过。如果两辆车相向而行，
其中一辆只能后退让行。小区面向广州道的大门前，有一台
闸机，闸杆呈开启状态，车辆进出后没有反应。

记者从属地新河街党群服务中心了解到，之前也接到群
众反映，并核对属实。桂江里是老小区，小区内楼栋不多，道
路比较狭窄。之前管理单位安装全自动闸机为的是对桂江里
小区的停车秩序进行管理，但是由于该小区附近有两所小学，
每天早晚高峰时段，接送孩子的家长大量涌入涌出，道闸使用
率过高，导致损坏。此番，街道党群服务中心联系管理单位，
督促其对道闸进行维修，恢复使用功能，同时合理施划小区内
车位，尽快使小区内停车通行秩序恢复正常。

■ 本报记者 韩爱青

近日，市民高女士反映，和平区新兴街惠嘉公寓楼体外
部因年久失修漏雨，水渗漏到她家的墙壁上，出现大片霉点。

高女士介绍，惠嘉公寓为24层到顶的高层，她家是跃层，
包括23层和24层。漏水部位在23层客厅，屋顶和墙壁有大
片水渍，其上还有很多霉点。近年来，每到雨季，屋顶和墙壁
就会漏雨，她怀疑是楼体外部防水层损坏。今年情况更加严
重，小区里其他住户家也有这样的情况。惠嘉公寓建成于
1998年，距今已经有26年，是老小区，现在只能期待着小区进
行整体改造，以解决她家漏水的问题。

记者从新兴街道办事处了解到，惠嘉公寓建成年代比较
早，目前有两个楼门228户居民。近年来，小区陆续出现污水
管网堵塞外溢、电梯故障等问题，急需全面改造。街道非常重
视此事，去年就向和平区住房和建设委员会申报改造，经过双
方共同努力，小区纳入2024年城镇老旧小区改造计划。后续
按照工作要求，该街组织开展了项目申报、改造项目调查、民意
调查、改造项目确认等工作，最终确定下来的改造项目包括污
水管网、电梯和楼体外部整体维修。目前，相关招标工作完成，
工人已经进场施工，三个改造项目将依次进行。

■ 本报记者 房志勇

近日，多位市民拨打本报热线电话
2360277反映，河北区淮安道及泰州路上
多处交通指示牌出现破损，不但有碍市
容，也影响行人对前方道路的判断。

11月 5日早上，记者来到现场。在
河北区淮安道艳益家园一侧，看到人行
道上的一个写有“十字路口注意安全”字
样的交通指示牌，牌脱色字破损，远远看
去模糊不清。马路对面的泗阳道路口
处，写有“淮安道”字样的指示牌，也出现
类似情况。而在泰州路上，两个交通指
示牌同样有明显破损情况。“这样子太难
看了，要么就拆了要么修修。”有市民介
绍，这几个牌子存在有些日子了，希望有
关部门管一管。

记者将“河北区部分路段交通指示牌
污损”情况反映给市公安交管局河北支
队，该队相关负责人责成属地中山路大队
进行核查处置。据了解，该支队秩序大
队、中山路大队已掌握相关问题，并于日
前通报给区内负责道路交通设施维修的
相关单位，施工单位将根据施工计划维修
或更换。

房屋年久漏雨 居民投诉

■ 本报记者 高立红

武清区下朱庄街中心公园桥出现破
损等情况，需要维修。然而，旁边的公示
牌上显示的养管单位却不知道自己是养
管单位，这是为什么呢？

下朱庄街中心公园桥投入使用十几
年了。记者近日在现场看到，桥面台阶上
贴着的瓷砖有的脱落了，旁边方便残障人
士上下的坡道上，一块地砖不见了，存在
安全隐患。桥体有破损，露出里面的砖
头。旁边崭新的桥梁养管责任公示牌显
示，养管单位为天津市雍阳公路工程集团
有限公司，主管部门是武清区下朱庄街道
办事处。

记者拨通养管电话，工作人员说，这
座桥是雍阳公司建的，保质期内按合同
养管，保质期后就移交到属地下朱庄
街了。而下朱庄街说，移交是移交了，但
根据下朱庄街与该公司签的养管合同，
该公司要承担今年年初至年底的桥梁养
管责任。

记者再找雍阳公司，工作人员经请示
后回复，是归他们负责。公司正在抓紧备
料，即将对中心公园桥进行维修，排除桥
梁安全隐患。

公园桥有瓷砖脱落
雍阳公路工程集团有限公司：维修

■ 本报记者 黄萱

近日，市民刘先生向本报热线23602777反映称，物业私
自给小区的电梯装上了梯控，未经业主同意，希望相关部门能
尽快解决。

刘先生家住咸水沽镇沽上江南小区，小区是刚刚入住三
年的新小区，原本电梯没有梯控，业主不用刷卡乘坐电梯，十
分方便，新装的梯控只能控制业主去其他楼层，并没有防止电
动自行车进入电梯等作用。“物业曾经也想要开启梯控，但业
主反对，物业承诺经业主同意后才会开启。”前不久，小区业主
发现，电梯在拆卸、更换部件，随即启动梯控。业主对物业不
满，没交或者晚交了物业费的，使用电梯还得让物业工作人员
帮助开启。

居民们希望物业给个说法，梯控是做什么用的？是保证
安全不让电动自行车上楼，还是对不缴纳物业费行为的惩罚
手段？“小区电梯经常出故障，短短三个月就报修了十几次。
业主的反应大，也是因为物业不想着维修电梯，只想着控制电
梯的使用。”

日前，记者来到沽上江南小区，业主反馈物业安装的梯控
只是起到催缴物业费的作用，“物业的说法是为了安全考虑，
但依旧有业主推电动自行车进电梯，梯控根本不控制这个。”

随后，记者联系咸水沽镇，相关工作人员介绍，已约谈物业
公司。根据民法典和物业管理条例规定，居民楼电梯属于业主
共有，业主享有占有、使用、收益和处分的权利。处分共有的不
动产或动产以及对共有的不动产或者动产作重大修缮的，应当
经占份额三分之二以上的按份共有人或者全体共同共有人同
意。根据相关规定，咸水沽镇要求物业公司尽快按照相关法律
履行程序，同时督促物业公司对电梯故障及时维修。

物业私装梯控 居民不满


